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在“双11”、“双十二”期间，市中区某菜鸟驿站站长郑渤平

均每天只能睡三四个小时。早上9点开始，陆陆续续有人来取快

递。拿着手机的取件码，大家都能熟练按照编码，找到快递所在货

架。找到自己的货在驿站门口再扫描一下，滴的一声，自助取件完

成，整个过程不超过3分钟。

这意味着郑渤夫妇熬夜的活儿没白干。头天运送到驿站的快递

已经连夜整理完，扫码上架。小区大多数人都能实现自助取货，遇

到的快件比较大，或者老人，郑渤就会主动上前帮忙。“每天各个

快递公司把货卸到驿站，最后一公里由菜鸟驿站来接力。四通一

达、邮政等和驿站达成合作，快递送进驿站，驿站负责将货物扫码

上架。”

郑渤负责的这个快递驿站大约100平方米，就开在小区内。住

户2000多人，平时正常的包裹量大约700件，“双11”至少翻了1

倍。屋子里的货架已经排得密密麻麻，临时增加的货架排到院子

里，郑渤和妻子每天都要忙到次日凌晨一两点，“最夸张的一天忙

到了6点，是早上6点”。

郑渤表示，快递公司只需要把货拉到驿站就可以，剩余的流程

由驿站进行处理。“每天各家快递公司会将该站点附近消费者的包

裹运送到驿站，驿站需要先将每个包裹做扫描入库的动作，在入库

的同时，如果是消费者自提包裹，消费者会收到消费者自提的取件

码短信。比如9-1-1012，9对应的是第9货架、1对应的是第1层、

1012对应的是相应的包裹。这样消费者到驿站可以比较清楚的知道

自己包裹的位置，实现自提。”

郑渤介绍，驿站的主要盈利来源是包裹代存派费、站点寄件的

寄件费。其中，包裹代存的派费，是指快递员放入驿站代存的包

裹，在进行系统对接后，每完成一笔包裹的入库，用户完成取件

后，就从系统中扣除相应的费用结算到驿站账户中。“我的收入大

致分为三块：一、入库的货量，每个包裹几毛钱；二、送货上门的

件数，每件也是几毛钱；三、揽件数量，每件拿提成。”郑渤表

示，每个月的收入打底6000多元，11月能拿到1万多块钱。

驿站成为快递中转站
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“最后一公里”成难题
从社区代收服务点到送货上门，

菜鸟驿站正从满足多元需求向满足多

元自主可选（可上门、可自取、可免

费保管等）的方向“进化”。快递价

格战环境下，菜鸟驿站在破解快递上

门难的问题上迈出了第一步。

■ 本报记者 金丹

金丹/摄



记者了解到，目前乐山市中区内有

约200家菜鸟驿站，根据小区范围和住户

人数决定驿站分布位置。一般而言，驿站都

是由个人或夫妻二人承包经营。而是否开通送货

上门服务，则由驿站站长自行决定。“我们站点较

小，一般来说顾客都是自取，每天送货上门数量

也就几件。”位于市中区嘉兴路附近的菜鸟驿站站长孙宏告诉记

者，如果送货上门数量太多，可能需要再雇一个人负责，那么成本

势必增加。

“送货上门虽然对驿站来说，目前是辛苦了一些，可相对应

的，企业的服务质量，口碑评分也能上涨。企业有了营收保证，获

得更多的订单，那么驿站也能享受相应的福利待遇。”菜鸟驿站乐

山相关负责人表示，除了收寄快递和配送外，不少街坊生活上的需

求，也越来越多地通过菜鸟驿站来得到满足。

“在手机上的APP上买菜不仅便宜，而且在菜鸟驿站自取比去菜

市场还要方便。”在徐澄的菜鸟驿站，前来自取生鲜商品的张阿姨

对菜鸟驿站的“数字化升级”赞不绝口，“有时候没时间来取还可

以先暂存在驿站，给街坊们带来了很大的便利。”

值得留意的是，在徐澄所在的的菜鸟驿站，还提供了快递包装

的服务，记者在现场看到，不少市民在驿站收到快递后，会现场拆

包并把快递纸箱统一放置在驿站提供的回收箱内，而这些快递纸箱

得以循环再利用。

“菜鸟驿站作为社区代收服务点，做送货上门是一个全新的考

验，目前覆盖了一些核心城市，但还处在起步阶段，在站点覆盖和

服务体验上还需要持续提升。可以根据双十一和双十二两波购物热

潮得到的消费者反馈进行及时调整，通过各种激励提升站点的上门

能力，为广大消费打通快递上门难难题。”业内人士林晋表示。
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激励机制有待提升

金丹/摄

迈出送货上门第一步

 据了解，快递行业早期，大部分的快递员都是会送货上门

的，按照每个用户的地址亲自由快递员提供配送服务。在此之

前也一般会联系用户是否在家，方便寄送。如今，快递员通常

是将快递投放在菜鸟驿站、自提柜或物管以后，发送一个短信

通知，告知用户具体的取件码，用户自己去取件。

今年4月，菜鸟驿站官方于微信公众号平台发文称，开始免

费送货上门。“只要用户提出来送到家，公司要求一定要送上

门。”市中区望江府小区菜鸟驿站负责人徐澄告诉记者，用户

收到包裹到达驿站的提醒后，可以在物流详情、支付宝/淘宝小

程序、菜鸟App、线下扫码等多个渠道点选“送货上门”。“时

间不固定的话可以单次点选，家中日常有人可以设置默认上

门。”

很多用户也发现了变化，“同事告诉我可以自选送货上门，

我马上就试了一下,对我这种又宅又爱网购的人来说方便了。”

家住市中区嘉州水岸的陈女士表示。而同小区的85后肖骏却从

未使用过送货上门服务。“白天我们上班，孩子读书，家里一

般没人，所以并不适合使用送货上门。一般会选择在下班后去

驿站自取，也是比较方便的。”

“在我这个站点附近的老城区，老年人的快递比较多，他们

上下楼来取件可能不太方便，我会把他们加进系统里配送上门

的‘白名单’中，这样快递到了站点分拣后就会安排直接配送

上 门 。”徐 澄 说 ， 在 前 期 送 货 上 门 时 ， 也 遇 到 了 不 少 难 点 。

“平台要求每天3点前到的货物必须在当天晚上8点前送到，3点

之后的可以在第二天晚上8点送到。如果超时配送，会有一定的

惩罚机制。这对驿站的人力就有一定的要求。不少选择了送货上

门的顾客，我们打电话过去时，却说自己不在家，那么这个货到

底是送还是不送？放在家门口，货掉了又算谁的责任？”

郑渤对此也袒露了苦恼。由于驿站此前只有他和妻子两人经

营，在送货上门上存在一定的人力难题，因此他会在驿站平台

选择每天最多40件的送货上门。“再多一点，我们确实也没精

力送了，毕竟驿站需要随时有人守着，随时都会有顾客来取包

裹。碰到一些不会操作的老年人，我们还需要花时间教她们，

很多时候一个人根本搞不赢。”

为此，郑渤还专门请了一个亲戚来帮忙。“包吃包住一个月

起码也得给三千吧，现在送货上门一个月的补贴也就一千块左

右，我们基本上都是在亏本送货上门。”

（图据网络）
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